

Las streias da Plàn Mulagn

Igl liac prinzipal da radunànta a da feasta da streias a striùns, digl barlot, eara igl Plàn Mulagn sei agls pros da cualm da Maton. Quegl e egn grànd plàn cun anturn bota, ca veza or sco bàncets. Agl plàn saltavan las streias suaintar igl suniez da geias. Cur c'i earan stànclas, sasevani giou sen la bota a pussavan. Ear tanevani qua cunzegl, saschavan giou cugls striùns a cugl nosch, tge schmaladidas c'i viglian far. Parfign or da Liàn vagnevan las streias tocen se Mulagn. Cur ca quels da Maton navan aint a fiera gl'atun, raquintavani ad els, c'ellas segian stadas orase Mulagn. Ellas savevan descriver igl liac fegn a manedel. Egn pur da Vargistagn vean anvido d'egna fiera d'atun tier egn femna da Liàn. Quella survescha sei ad el starmantus bagn. Cur c'igl pur â maglieu a bavieu avunda ampear'el a la femna, partge c'ella fetschi aschi bien cun el. La duna gi: «Ta ragordas betga, ca tei âs questa stad passada egn'ea, cur ca tei es passo cugl targliùn aintase pigl cualm, vieu egn torta alla veia? Tei âs prieu sei ella a fiers aintagiou an la val.» - «Bagn gliez e ver», raspunda igl pur. «Quegl âs fatg bagn. Scha tei navas suror, vagnevas fiers tei a la manadira giou an la val. Quella torta ear' jou, a tei mi âs ascheia spindro. Ma si che mi son strega, ma minga barlottina.»

Egn duna da Donat â egn'ea antupo igl barlot da beal cler gis se Magùn ad ancunaschieu diferaintas parsùnas, mo mai lieu gir tgi.

Die Hexen von Plàn Mulagn

Das alljährliche Treffen von Hexen und Zauberern fand in den Bergwiesen oberhalb Mathon beim Plàn Mulagn statt. Dort tanzten sie und trieben ihr Unwesen. Das war eine ebene Fläche, umgeben von Hügeln, die aussahen wie kleine Bänkchen. Beim Treffen tanzten die Hexen nach Geigenmusik um ein Feuer. Als sie erschöpft waren, setzten sie sich auf die Hügel nieder und ruhten. Auch besprachen sie mit Zauberern und mit dem Teufel, welche Streiche sie noch ausüben könnten. Die Hexen kamen sogar von Lugano nach Mulagn. Als einst die Mathoner sich nach Lugano zum Herbstmarkt begaben, erzählten sie ihnen, sie seien in Mulagn gewesen. Sie konnten den Ort detailgetreu beschreiben. Ein Bergbauer aus Wergenstein wurde auf einem Herbstmarkt von einer Dame aus Lugano eingeladen. Diese tischt ihm die besten Speisen auf. Als der Bauer genug gegessen und getrunken hat, wird er stutzig und fragt die Frau, warum sie so freundlich mit ihm sei. Sie antwortet: «Erinnerst du dich nicht mehr, als du diesen Sommer einmal mit dem Gespann den Berg hinaufgefahren bist und auf dem Weg eine Rute in der Strasse angetroffen hast? Du hast sie aufgehoben und sie in die Schlucht geworfen.» «Doch, daran erinnere ich mich», antwortet der Bauer. «Das hast du gut gemacht. Hättest du sie überfahren, wären du und dein Gespann in die Schlucht geworfen worden. Diese Rute war ich. Durch deine Tat hast du mich gerettet. Ma si, che mi son strega, ma minga barlottina», antwortet die Frau.

Eine Frau aus Donat hat einmal am helllichten Tag die Hexen in Magùn getroffen und hat mehrere Personen erkannt, doch die Namen hat sie nie verraten wollen.